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Pourquoi vos dons sont-ils précieux pour Non-Violence XXI ?

  Chères donatrices, chers donateurs,

Vous adresser cette lettre est toujours un plaisir car elle nous offre à la fois l’opportunité de 
partager notre travail avec vous et la possibilité de nous rappeler régulièrement que nous avons 
la chance d’avoir une base citoyenne et militante solide qui nous permet depuis des années de 
mener nos combats avec force et détermination. 

Sans votre précieux soutien, Non-Violence XXI n’aurait jamais pu réaliser tout le travail mis 
en œuvre depuis plusieurs années. Grâce à vous, notre association occupe indéniablement 
une place à part aujourd’hui dans le paysage de la non-violence et des mouvements liés à la 
transition écologique et démocratique. Nous avons pu nous structurer de manière progressive 
(nous avons accueilli Mathieu début mai et sommes désormais deux salariés, voir p.2), gagner 
en visibilité et réussir à convaincre de nouvelles et de nouveaux partenaires de nous rejoindre 
afin de porter ensemble les valeurs auxquelles nous croyons. Grâce à vous, nous représentons 
aujourd’hui un mouvement protéiforme qui accueille en son sein des sensibilités différentes mais 
partageant une ambition commune, transformer la société en profondeur et diffuser la culture de 
non-violence dans tous les espaces possibles : à l’école ;  dans les entreprises ; sur le terrain des 
luttes sociales, antiracistes, climatiques ; dans les instances internationales et les organisations 
non gouvernementales. Parce que nous considérons que la non-violence doit essaimer partout, 
nous avons décidé de rassembler toutes ces tendances et de faire front commun pour construire 
un projet qui nous permette d’entrevoir une issue positive au marasme actuel. Un projet porteur 
d’espoir dans une époque qui en manque cruellement. 

C’est pourquoi, en 2021, nous continuons à soutenir financièrement des projets de terrain qui 
participent à la diffusion de cette culture de non-violence : formations à l’action non-violente 
dans le cadre des camps climat partout en France ; community organizing auprès de populations 
vivant dans des conditions indignes ; intervention civile de paix au Cameroun, au Sénégal, au 
Togo, en Amérique latine ; laboratoire de participation citoyenne ; éducation à la paix ; formation 
de formateurs ; médiation dans les quartiers ; jeux coopératifs ; revues non-violentes et recherches 
universitaires ; séminaires en ligne ; etc. C’est pourquoi nous poursuivons également notre travail 
de plaidoyer et de sensibilisation à la force de la non-violence comme moyen de lutte et de 
transformation radicale de la société, travail initié il y a plus de deux ans. En 2021, nous avons 
déjà organisé deux télécauseries, respectivement avec Jacques Sémelin et HK, une rencontre sur 
la désobéissance civile et sur la question des libertés avec des étudiant.e.s de l’IUT de Saint-Denis 
le 27 mars, et le 19 mai dernier, notre 1ère Agora de la non-violence place de la République à Paris. 

Sans vos dons, sans votre soutien et votre foi en la non-violence, tout ce travail ne serait tout 
simplement pas possible. 

IMMENSE MERCI À TOUTES ET À TOUS !!! 

Johann Naessens
Coordinateur de Non-violence XXI
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Non-violence XXI 
informe ses donatrices 

et donateurs !

66% des dons 2021 seront bien 
pris en réduction de vos impôts 
en 2022 ! Le prélèvement à la 
source en 2022 ne modifie pas 
le calcul des 66% de réduction 
d’impôts.



La   non-violence   avance   grâce   à   vos   dons…
Grâce à votre générosité, NVXXI soutient de nombreux projets en 2021. En voici quelques exemples :
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REPDHEP : Appui à la formation 
à l’intervention civile de paix et 
à la mise en place d’un dispositif 
de veille de l’extrémisme violent 
et des violations des droits 
de l’Homme à l’extrême nord 
Cameroun (3 000 €)

Alliance Citoyenne Grenoble : 
Campagnes non-violentes contre 
les passoires thermiques dans les 
quartiers (1 500 €)
Poursuite d’une action démarrée en 2015 
pour engager des groupes à lutter contre les 
«passoires thermiques» Contenu du projet : 
formation à la non-violence (135 personnes) 
et 5 à 10 actions menées avec les habitants 
membres de l’Alliance Citoyenne Nationale.

Alternatiba Rhône : Œuvrer pour 
une écologie populaire (1 500 €)

Projet : participer à construire une alliance 
éco-sociale forte à l’échelle du territoire, 
renforcer le pouvoir d’agir citoyen sur 
les enjeux et campagnes climat locales, 
renforcer la culture de la non-violence.

Plus d’infos : https://alternatiba.eu/rhone/

Contribuer à diffuser la philosophie non-
violente chez les femmes et les jeunes 
leaders des régions du Nord-Ouest et du 
Sud-Ouest du Cameroun en les formant 
aux techniques de régulation non violente 
de conflits. Dans ce projet, l’accent sera 
également mis sur la non-violence comme 
philosophie, non uniquement comme 
outil.

Plus d’informations : servicehumanus.org

Dans un contexte de crise sécuritaire liée 
notamment à la présence de Boko Haram, 
il s’agit de former de jeunes leaders locaux 
en charge de la sécurité communautaire 
sur les droits humains aux pratiques 
de l’intervention civile de paix et de les 
sensibiliser à la nécessité du dialogue 
pour une paix durable. 

Site : facebook.com/repdhep.nonviolence

Heureux de rejoindre 
l’équipe de 

Non-Violence XXI

Depuis le 1er mai, j’ai rejoint Non-
Violence XXI en soutien à Johann 
sur les aspects administratifs et 
comptables. C’est un vrai plaisir de 
faire partie de cette équipe motivée 
à promouvoir et soutenir la culture 
de la non-violence sous toutes ses 
formes, et où je me sens déjà inté-
gré grâce à leur superbe accueil !
Je m’appelle Mathieu Nollet, j’ai 33 
ans, et une formation d’ingénieur 
en biotechnologie. Après quelques 
années dans ce domaine, j’ai choisi 
en 2016 de me réorienter vers des 
projets associatifs, plus en phase 
avec mes convictions sociales et 
écologiques. J’ai alors rejoint l’as-
sociation Biocycle, qui lutte (sans 
violence !) contre le gaspillage et la 
précarité alimentaire, en tant que 
coordinateur pour 4 ans.
En parallèle, je suis impliqué en 
tant que militant/activiste au sein 
d’associations d’action non-vio-
lente (ANV-COP 21, Exctinction Re-
bellion et les Amis de la Terre) pour 
m’opposer aux (trop) nombreux 
projets qui détruisent notre envi-
ronnement naturel et social. Je suis 
également secrétaire d’une troupe 
de théâtre d’improvisation fémi-
niste, qui cherche à transmettre 
au public d’autres imaginaires que 
ceux habituellement véhiculés sur 
la place des hommes, des femmes 
et des personnes LGBTQI+.
C’est donc dans la continuité de 
mes engagements que je rejoins 
Non-Violence XXI, pour continuer 
à promouvoir cette culture en 
laquelle je crois, approfondir mes 
connaissances sur son histoire et 
contribuer, à mon échelle, à faire 
advenir la société à laquelle nous 
aspirons ! 

Mathieu Nollet

Pour nous contacter :

Non-Violence XXI
47 avenue Pasteur 
93100 Montreuil

01 45 48 37 62
coordination@nonviolence21.org

Service Œcuménique pour la 
Paix: Formation des femmes et 
de jeunes à la non-violence et 
aux techniques de régulation 
non-violente des conflits (2000 €)

Alliance Citoyenne Grenoble : 
Renforcement du pouvoir d’agir 
des personnes en situation de 
handicap par la non-violence - 
Passer d’une logique gestionnaire 
à une logique émancipatrice 
(4000 €)

Projet pilote à vocation nationale sur le 
thème de la défense des personnes en 
situation de handicap par l’action non-
violente. Objectif : aider les personnes 
à s’organiser afin qu’elles puissent faire 
entendre leurs voix et témoigner des 
injustices quotidiennes qu’elles subissent 
dans leurs logements, dans les transports, 
dans la rue ou au travail.

Plus d’informations :  alliancecitoyenne.org

«La violence et la force ne construisent 
jamais. La violence et la force ne paient 
jamais les hommes. Elles ne peuvent que 
contenter ceux qui se satisfont avec du pro-
visoire. Malgré toutes nos civilisations occi-
dentales, nous n’avons pas cessé de nous 
satisfaire de provisoire. Il serait temps de 
penser à de l’éternel.»                                                                  
                                                                             Jean Giono
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« Sanctions et respects » 
Non-Violence XXI 
relit l’actualité…

 Respects pour Pierre Garzon,  
 maire de Villejuif et toute son 
équipe municipale (Union complète 
de la gauche) pour avoir décidé en 
mai 2021 de désarmer en partie sa 
police municipale. En contrepartie, 
il crée une équipe de médiation, 
une brigade « cadre de vie » et il va 
augmenter les effectifs du service, 
qui passeront à cinquante d’ici à 
l’automne. (Le Parisien, 16 mai 2021) 

Ajoutons que la municipalité 
a contacté Non-violence XXI 
pour contribuer à la formation 
non-violente de leur policiers et 
médiateurs.

Respects pour Ziad Medoukh, 
directeur du département 

de français de l’Université Al-Aqsa 
de Gaza, partisan de la résistance 
non-violente.  Alors que Gaza est 
bombardée depuis une semaine par 
l’armée israélienne, il ose déclarer au 
Courrier de l’Atlas (17 mai 2021) : 
« A chaque fois, c’est la même histoire. 
L’armée israélienne dit qu’elle veut 
détruire le Hamas et curieusement 
après chaque nouvelle attaque, le 
Hamas en ressort plus fort. L’armée 
israélienne ne cherche pas à détruire le 
Hamas, elle veut anéantir le peuple de 
Gaza ».

«Chaque goutte de sueur 
qui coulera 

en temps de paix 
sera une goutte de sang 

en moins 
en temps de guerre»

                                                  Proverbe chinois

Actualité de la non-violence

Le 19 mai dernier, Non-Violence XXI, en partenariat 
avec le MAN et la Médiation nomade, a organisé sa

 1ère Agora de la Non-violence avec HK

Un point sur les comptes 2020

Malgré la crise sanitaire et les différents confinements, les dons sur les quatre fonds traditionnels ont continué à augmenter 
comme ils le font depuis 2016. Cette augmentation (+11%) s’est même un peu accélérée en 2020. Notons que la mutation de 
Non-Violence XXI, entamée en 2018, a fait un grand pas en ce début 2021. Nous venons en effet de signer un partenariat avec 
la FPH (Fondation Charles Léopold Mayer pour le Progrès de l’Homme) avec l’objectif suivant : « fédérer les actrices et acteurs 
de la non-violence et promouvoir collectivement l’action non-violente ». Ce partenariat qui s’étale sur 3 années (2021-2023) va 
apporter à Non-violence XXI une enveloppe conséquente et devrait permettre de consolider notre rôle d’organisation faîtière 
des « non-violences » en France.  Une récompense pour notre travail, que vos dons auront largement contribué à favoriser !

Depuis plus de deux ans, Non-Violence XXI, en plus de financer des projets, mène un 
important travail de plaidoyer et de sensibilisation sur la force de l’action non-violente.

Notre objectif : aller à la rencontre d’un public le plus large possible, cercles militants, 
collectifs de citoyen.ne.s, toutes les personnes désireuses de s’engager plus concrètement 
pour une transition écologique et sociale. Des personnes qui souvent doutent encore 
de la bonne stratégie à adopter, ou peuvent avoir le sentiment de manquer d’outils afin 
d’agir efficacement tout en respectant les valeurs démocratiques auxquelles elles croient. 

Dans ce cadre, nous avons organisé, grâce à vos dons, plusieurs rencontres (causeries 
citoyennes, débats autour de la non-violence, « télécauseries », etc.). 

Les Agoras, dont la première a été organisée le 19 mai 2021 place de la République à 
Paris, répondent au même objectif. Il s’agit de créer un espace de parole et d’échanges 
où chacun et chacune puissent débattre sur les questions d’engagement non-violent et 
de défense des libertés. Ce projet a été imaginé avec HK, membre de Non-Violence XXI, 
auteur et interprète de la désormais célèbre chanson « Danser encore », par ailleurs très 
engagé sur les questions sociales, démocratiques et climatiques. Au fil des événements 
organisés, notamment une rencontre autour de la sortie de son livre « Sans haine, sans 
armes, sans violence » en octobre 2020, nous avons eu l’idée d’une «rencontre musicale» 
qui prenne la forme d’une agora. Un format qui favorise le lien social tout en permettant 
aux gens de s’exprimer sans filtre et de formuler des points de vue différents. Bref, un beau 
moment de démocratie, non-violent, dans une ambiance poétique et conviviale !!!
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Les personnalités soutenant  
Non-Violence XXI

Guy Aurenche, Jean-François Bernardini, Maria 
Biedrawa, José Bové, Marie-Pierre Bovy, Christian 
Delorme, Jean-Noël Etcheverry dit «Txetx», Isabelle 
Filliozat, Kaddour Hadadi, Yazid Kherfi, Léon Maillé, 
Christian Mellon, Edgar Morin, Jean-Marie Muller, 
Bernard Quelquejeu, François Roux, Jacques 
Sémelin, Jacques Stewart, Ogarit Younan.

Personnalités disparues 
nous ayant soutenu

Simone de Bollardière , Bernard Clavel, Françoise 
Héritier, Stéphane Hessel, Marysette Tarlier, Maryse 
Vaillant, Jean-Pierre Vernant, Paul Virilio.

Les organisations non-violentes 
membres de Non-Violence XXI

L’Association pour la Communication Non-
Violente (ACNV), le mouvement Action Non-
Violente - COP21 (ANV-COP21), l’association 
Alliance Citoyenne, la revue Alternatives Non-
Violentes (ANV), la fédération des Amis de la 
Terre, la Boîte Militante, le Centre de ressources 
sur la non-violence de Midi-Pyrénées, la 
Communauté de l’Arche, Construire et 
Alerter par la Non-Violence Active (CANVA), 
l’association Génération Médiateurs, les 
Instituts de recherche et de Formation du 
Mouvement pour une Alternative Non-
violente (IFMAN), l’Institut de recherche sur la 
Résolution Non-violente des Conflits (IRNC), 
le Mouvement pour une Alternative Non-
violente (MAN), le Mouvement International 
de la Réconciliation (MIR), la section française 
des Brigades de Paix Internationales (PBI), la 
revue Silence.

Les fondations partenaires
NVXXI est soutenue par la Fondation Un monde par 
tous et par la Fondation pour le Progrès de l’Homme.

Non-Violence XXI
47 avenue Pasteur
93100 Montreuil

tél. : 01.45.48.37.62
coordination@nonviolence21.org

www.nonviolence21.org

Lettre aux donateurs
semestrielle et gratuite

Rédaction, interview et mise en page
                Johann Naessens

Flash sur…
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Anton Deums, militant d’Extinction Rebellion, 
réalisateur et explorateur de voies alternatives...
Entretien réalisé avec Anton Deums, amoureux du vivant engagé dans la 
lutte contre l’effondrement écologique et le dérèglement climatique

Je t’ai découvert grâce au podcast de 
Célia. Dans cette interview, à l’évoca-
tion de ton rapport à la non-violence 
une phrase a retenu mon attention : 
« On a le choix même quand c’est dif-
ficile ». Tu peux développer ?

Je sais que c’est une phrase qui peut 
sembler dure et potentiellement diffi-
cile à recevoir. Mais je pense sincère-
ment que c’est quelque chose qu’il faut 
avoir en tête tout le temps. Cela permet 
de ne pas se laisser contraindre, jamais. 
Pour moi, quoiqu’on essaie de nous faire 
croire, on a le choix de céder ou non aux 
demandes et aux exigences du pou-
voir. Nous pouvons rester maîtres de 
ce que nous souhaitons faire. Garder ça 
en tête aide à se sentir plus libre. Libre 
d’agir aussi. Le cas des objecteurs de 
conscience en est un parfait exemple. 
Notamment durant la guerre d’Algé-
rie : les objecteurs s’exposaient à des 
atteintes physiques et mentales extrê-
mement graves. Mais ils restaient libres. 
Bien sûr, cela peut aller jusqu’à mettre sa 
vie en danger si besoin. L’idée, ce n’est 
pas de se sacrifier mais juste d’accepter 
de courir ce risque et surtout, de penser 
plus large que notre propre personne. 
Agir pour ce qui nous semble juste 
tout simplement. Dans ce cas de figure, 
même si l’on nous contraint physique-
ment, notre esprit reste toujours libre.

Dans la brochure Pourquoi la non-vio-
lence est-elle révolutionnaire? nous 
abordons la question de comment 
transformer sa colère en énergie po-
sitive et créatrice. En découvrant ton 
parcours, on apprend que tu as per-
du ton grand frère, mort de maladie, 
quand tu avais 14 ans. Ce qui t’a mis 
très en colère. Aujourd’hui, à 28 ans, 
tu dégages beaucoup de sérénité. 
Comment as-tu fait pour gérer cette 
colère ? 

J’éprouve toujours de la colère. La ques-
tion est comment l’exprimer ? Pour moi, 
la colère est saine mais elle peut être 
destructrice ou créatrice. Le défi, c’est 
de réussir à la transformer. Cela suppose 
d’agir concrètement. Quand je me mets 
en action, je me sens aligné, cohérent 
et plus apaisé. Je ne veux pas trouver 
des fautifs ou faire tomber des têtes. 
Juste chercher les causes profondes 
afin d’agir dessus. Aller à la racine des 
choses. C’est ça être radical à mon sens. 
La colère agit comme un raccourci qui 
pointe du doigt des problèmes de fond. 
La question à se poser, c’est ce qu’il y a 
derrière ? Nos émotions sont légitimes. 
Il faut juste trouver la bonne manière 
de les exprimer. Communiquer, nous 
relier, apprendre à nous écouter avec des 
oreilles de girafe pour reprendre l’image 
de Marshall Rosenberg. Une démarche 
parfois difficile mais qui aide à grandir. 

Un mot que m’inspire ta réflexion et 
ton parcours, c’est le mot cohérence. 
C’est quoi être cohérent pour toi ?

C’est un long processus. Cela requiert 
d’accepter d’avancer pas à pas. Décou-
vrir quelque chose, essayer d’y tendre et 
faire un pas de plus ensuite. Très impor-
tant selon moi : ne pas voir ce qui nous 
sépare de notre idéal mais ce qu’on fait 
déjà. La question de l’usage du smart-
phone est un bon exemple- Anton a fait 
le choix de ne pas en avoir - et plus large-
ment la question des technologies. Vou-
loir être cohérent c’est chercher à éviter 
le déni lié à nos contradictions. Il peut y 
avoir une forte inertie par rapport à ce 
qui nous semble juste. Enfin, j’ajouterais 
que la recherche de cohérence passe 
par le changement individuel et par le 
collectif. Nous avons besoin de liens, 
d’une vie de groupes, d’espaces pour 
nous exprimer et pour évoluer. Le fait 
de côtoyer des milieux militants, de pra-
tiquer l’itinérance et de rencontrer des 
gens différents, m’a beaucoup aidé dans 
cette quête de cohérence. 

Ton point de vue sur la question de la 
complémentarité des tactiques et du 
débat violence / non-violence ?

C’est une question complexe et ces dé-
bats existent depuis toujours. Il n’y a pas 
de solution parfaite. Que savons-nous 
des difficultés des populations vérita-
blement opprimées. C’est forcément un 
sujet sensible car souvent la violence 
subie est telle qu’il parait légitime d’y 
répondre. Il faut vraiment aborder cette 
question avec calme. La question est : 
dans quel cadre souhaitons-nous évo-
luer ensemble ? Toujours cette idée de 
créer du lien. Il n’est pas rare que ces 
débats s’invitent sur le terrain dans des 
moments de tension déjà forts. Or, pour 
avancer, ces discussions doivent avoir 
lieu dans des espaces sécurisants, et 
bienveillants. Nous menons actuelle-
ment la campagne Démocratie sans filtre 
avec Extinction Rebellion. Afin de trans-
former les institutions et le cadre posé. 
Rouvrir des espaces démocratiques. 
Mutualiser et faire émerger toutes les 
stratégies d’actions possibles. En résu-
mé, créer des moyens de se redonner 
du pouvoir grâce à ces nouveaux es-
paces d’éducation populaire. Pour enfin 
(re)faire vivre pleinement la démocratie.

Une conclusion pour nos donateurs ?

Vu la situation, il faut continuer à don-
ner à des projets qui font sens. Ne plus 
hésiter à changer un capital financier 
en capital social et culturel. À mes yeux, 
investir son argent dans des projets 
sociaux et environnementaux à la hau-
teur des enjeux colossaux qui sont face 
à nous est un acte très fort aujourd’hui...


